

COMPARTIR EL DESARROLLO



Las asociaciones de mujeres son un eficaz instrumento para la promoción y el impulso de iniciativas y nuevos proyectos. Las asociaciones compensan el aislamiento, crean espacios de comunicación y puesta en común y evidencian la fuerza que da la unión ante intereses compartidos.

Asociación de mujeres La Zaharilla (LEADER+ Sierra de Cádiz).

El asociacionismo de las mujeres rurales ha experimentado un crecimiento notable. De ello, son responsables las propias mujeres, pero no se debe minimizar el esfuerzo que se ha realizado también desde diversas instancias, entre ellas los Grupos de Desarrollo, con fondos LEADER+ PRODER 2 o con fondos autonómicos. Es el caso de Andalucía con una Orden de Género que impulsa actividades directas de promoción para la constitución de asociaciones y concede apoyo económico para los gastos (sedes, equipos informáticos o la animación para la captación de socias...). Todo ello ha permitido que aflore y se desarrolle un fenómeno novedoso y cada vez más sólido estrechamente vinculado al desarrollo rural: el de la organización de sus mujeres.

Muchas de las asociaciones creadas y en plena actividad son de ámbito municipal, que se han hecho más fuertes a través de las federaciones de ámbito comarcal o provincial. Algunas son temáticas, como las de empresarias, o gremiales para determinados tipos de artesanía. De este entramado de redes sociales de mujeres, a veces en núcleos muy pequeños, pero que revitalizan recursos dormidos, nos hablan los nombres de las asociaciones: Candela, Albayalde, Los Tres Peñones, Artecreea, Zoraida, La Libertad,

El Despertar, Adelfa, o los de “mujeres progresistas” o “mujeres por la igualdad” de este o aquel pueblo y otros nombres de resonancia cultural o utópica de tantas y tantas otras asociaciones constituidas con ilusión y perspectiva por toda la geografía española.

Bautizadas de una u otra forma, lo cierto es que todas las asociaciones de mujeres rurales despliegan una actividad muy variada en formación, valorización y animación para la perspectiva de género. Frecuentemente, las asociaciones participan como promotoras de proyectos,

Las asociaciones de mujeres rurales despliegan una actividad muy variada en formación, valorización y animación para la perspectiva de género. LEADER Sierra Mágina.



Proyectos sobre asociacionismo		
Programa	Grupo	Proyecto/Descripción
Promoción de asociaciones y redes		
L+	Merindades	Campaña de promoción-captación de socias para la Asociación de Mujeres Empresarias MERINDADE con el fin de incentivar el tejido empresarial femenino
L+	Saja-Nansa	“Activa tu vida mujer”: dinamización y fomento del movimiento asociativo de mujeres con fines formativos, culturales, lúdicos y de género
L+	Aitana	Creación de una red de Asociaciones de Mujeres de la Montaña de Alicante con la finalidad de posicionar a la mujer empresarialmente
Apoyo a las asociaciones		
L+	Guadix	Gastos de funcionamiento (1er año) de la Federación de Mujeres de Guadix que trabaja en aspectos formativos y de género
P2	Montánchez y Tamuja	Dotación de equipamiento para la sede de la Asociación de Mujeres Los Canchuelos en Salvatierra de Santiago para el fomento cultural y formativo de las socias
Animación		
L+	Gran Canaria	Senderos de mujer (I y II): formación y valoración y difusión de reflexiones de las mujeres sobre su papel en la sociedad antiguamente y en la actualidad
P2	Sayago	Jornadas de convivencia de actividades culturales y lúdicas organizadas por asociaciones culturales de mujeres de Sayago
Eventos y ferias		
P2	Villuercas, Ibores y Jara	Feria de muestras de productos tradicionales (gastronomía, artesanía y repostería) elaborados por mujeres, celebrada en Aldeacentenera
P2	Alcarria y Campiña	Celebración del V, VI y VII Encuentro Provincial de Encajeras de Bolillos en Razbona
Estudios		
L+	Poniente Granadino	Prospección sociolaboral de la mujer en el sector agrario cooperativista en la comarca del Poniente Granadino
Servicios de apoyo a la inserción laboral		
P2	Záncara	Servicio de cuidado y apoyo en tareas escolares a los hijos de los asistentes a un programa formativo para apoyar la inserción laboral, promovido por la Asociación de de Mujeres La Libertad
Web		
L+	Campiña Sur	Diseño y elaboración de sitio web para la Asociación de Mujeres de Villagarcía de La Torre para la difusión, dinamización e información de sus actividades

a veces productivos. Uno de los tipos de proyectos más frecuentes son los de eventos, encuentros de mujeres para la puesta en común de experiencias y métodos, o los cursos especializados y la aplicación de nuevas tecnologías y webs.

En el camino hacia una sociedad más igualitaria, las asociaciones se han propuesto, por tanto, avanzar en la fortaleza individual y colectiva de las mujeres, apoyándose en redes que contribuyan a la mejora de sus aspectos profesionales (formación, recursos sociales, nuevas tecnologías, etc.) y personales (conciliación de la vida familiar, autoestima, visibilización), y ya

hay muchas manifestaciones de que el esfuerzo merecía la pena.

En muchas ocasiones, el trabajo “al pie del terreno” a nivel local y de abajo a arriba se ha encontrado en el camino con el esfuerzo que trataba de articular el movimiento asociativo con el vinculado a las Organizaciones Profesionales Agrarias y otras asociaciones de ámbito nacional o regional. De esta forma, se han integrado ambos vectores y el asociacionismo femenino en el medio rural se percibe cada vez menos aislado, familiarizado con el trabajo en redes y federaciones. 🍌